



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE SETIEMBRE DE 1789.

Smirna 1.º de Julio.

Acaba de llegar de Constantinopla una órden del Sultán para que se alistén inmediatamente y marchen al Ejército quantos hombres se encuentren aptos á tomar las armas.

Cara Osman Oglú, nombrado Comandante de las fuerzas destinadas á proteger la isla de Scio, envía en su lugar uno de sus sobrinos que saldrá mañana al frente de mil soldados.

Desde primeros de Junio se han manifestado síntomas de peste en esta Ciudad, pero hasta ahora no son sus progresos tan rápidos y fatales como podia temerse.

El número de buques Rusos armados en guerra que cruzan en el Archipiélago en perjuicio de nuestra navegacion y comercio, llega en el dia á 14 de varios portes.

Jassy 27 de Julio.

El Príncipe Repnin permanece con la mayor parte del cuerpo de su mando cerca de Mohila-Raboy, donde se han atrincherado mucho los Rusos; pero no habiendo recibido los refuerzos que esperaba del Ejército de Oczakow, no se atreve á emprender el sitio de Bender, sobre todo desde que se ha aumentado la guarnicion de aquella plaza con un cuerpo que aseguran asciende á 1200 hombres. Dícese que en Ismael y en Kauschan hay otro de 3000 entre Tártaros y Turcos. Se espera aquí al Príncipe Potemkin, pero se ignora el tiempo fixo de su llegada.

Versovia 22 de Agosto.

Ha tomado la Dieta nuevas resoluciones en órden á la extraccion de granos comprados en Polonia para el Ejército Ruso. Anteriormente habia acordado 6 semanas de término para que las personas que habian hecho contratas las cumpliesen; observáron algunos Nuncios que era peligroso permitir una comunicacion directa entre los Polacos y los habitantes de una comarca en que de continuo hizo grandes estragos la peste durante la última guerra: que por otra parte nuestros labradores corrian tambien el riesgo de ser degollados por los Turcos si en el camino caían en sus manos; y que aun peligraban en caso de que atacasen á los campamentos Rusos al tiempo de hallarse en ellos los portadores de dichos granos: que en la guerra anterior 600 labradores Polacos llevá-

ron provisiones al Ejército de los Rusos, y estos los destinaron á su defensa exponiéndoles á los primeros ataques, y todos fueron muertos; finalmente que era contrario al sistema de neutralidad adoptado el abastecer á los campos Rusos y no á los Turcos, que son amigos antiguos y aliados naturales de Polonia, y observaron siempre escrupulosamente sus Tratados, y en la última guerra respetaron nuestras fronteras sin embargo que servian de barrera al Ejército y almacenes de sus enemigos.

Estas consideraciones generalmente aprobadas movieron á la Dieta á publicar una prohibicion de hacer nuevos contratos con los Rusos, declarando los que hay existentes, nulos desde 1.º de Setiembre; y previniendo, para precaver los inconvenientes que podrian resultar de ser muy crecidos los transportes, que no se concederá el paso de las fronteras á mas de 100 carros cada vez; cuyo retorno, así de hombres como de equipages, garantizará el Príncipe Potemkin.

En la sesion inmediata se leyó una carta dirigida á la Junta de Guerra por el Gran Maestre de Artillería, en que expresaba que un cuerpo de Tártaros entró en Valaquia, quemó muchas aldeas y los comboyes que halló en su camino, degollando la mayor parte de los habitantes; pero aunque pasaron muy inmediato á nuestras fronteras, las habian respetado sin causar en ellas el menor desorden. Con este aviso resolvió la Dieta suspender la publicacion del Decreto aprobado la víspera, dar órdenes para que se guarnezcan mejor nuestras fronteras, y no permitir el paso de víveres para los países donde se hace la guerra.

Como se ignora si se hallaban vasallos súbditos de la República entre los comboyes incendiados por los Tártaros, se ha encargado á la Junta de Guerra tome informes sobre el asunto.

En los 6 cañones de bronce que el Conde Potocki, Staroste de Oltyn ha regalado á la República, mandó grabar esta inscripcion: *Bello numquam civili.*

Habiendo el Ejército Ruso del General Suwarow dexado al cuerpo del Príncipe de Cobourg despues de la victoria de Focksan, se juntó con el Ejército del Príncipe Potemkin, en busca del qual aseguran se adelanta á marchas dobles el del Gran Visir.

Petersburgo 31 de Julio.

El Contra Almirante Pablo Jónes que pasa á Francia por algunos asuntos particulares, tuvo el 7 del corriente la honra de despedirse y besar la mano á la Emperatriz, que le ha concedido esta licencia temporal conservándole su grado y su sueldo.

Segun noticias recientes del teatro de la guerra ha enviado el Príncipe Potemkin 8 Regimientos al refuerzo de la guarnicion de Oczakow; el mismo General desea hacer un empréstito en aquel país, ofreciendo 10 por 100 de réditos al año.

Stockolmo 20 de Agosto.

Créese que el General Hermansen obtendrá la Comandancia en jefe de Scania, y el General Toll el Gobierno de Carlscrona.

El Decreto que el Tribunal Real de Abo publicó el 22 de Julio, mandando comparecer al Baron de Sprengporten, estaba concebido en estos términos.

„Nos el Gran Senescal de Suecia, el Presidente, Vice Presidente, Consejeros y Asesores del Tribunal &c. Sabed: que en una petición presentada al Tribunal por el Fiscal del Rey dice que las averiguaciones practicadas sobre la insurrección fomentada durante la campaña última en los Regimientos de Finlandia, concuerdan con las declaraciones de los testigos en hacer á Mr. Goran Magno Sprengporten, Coronel que fué en los Ejércitos de Suecia y Caballero del Orden de la Espada, el cargo de haber intentado seducir aquellas tropas con la mira de apartarlas de su obligación; que según nuevos informes sirvió dicho Coronel en el Ejército Ruso destinado á obrar contra la Suecia en esta guerra; que mandaba á los enemigos en la acción del 19 de Junio cerca de Parosalmi, y fué herido en ella; y que una conducta tan delinvente y digna de castigo por quanto conspiró como traydor, y volvió patentemente las armas contra su patria, exigía la vindicta pública mas eficaz y severa; en consecuencia pide que por Decreto del Tribunal, el qual se insertará en las Gazetas extranjeras para que no pueda alegar ignorancia, se cite y emplaze al mencionado Coronel á fin que en día señalado responda á dichos cargos capitales, y oyga la acusación que contra él presente el mismo Fiscal. Y vista la petición mandámos en nombre del Rey y por autoridad del Tribunal que el referido Coronel comparezca el 10 de Octubre próximo á las 11 de la mañana á oír y contestar á los cargos que le hiciere en esta causa el Fiscal citado.“

Viena 26 de Agosto.

De algunos dias á esta parte padecía el Emperador un absceso que se habia formado en las glándulas hemorroidales, y se le manifestó el dia 14; pero el 18 hizo su primer Cirujano, Brambilla, segunda operación con mucho acierto y buen éxito. Hállase S. M. I. sin calentura, y en tan buen estado como lo permiten las circunstancias.

„El Conde de Clairfait, General de Artillería, avisa que habiéndose adelantado desde Fenisch hasta Gornia supo el 16 por una espía que un cuerpo de 5 á 600 Turcos se hallaba en Mehadia; en consecuencia mandó al dia siguiente que sus tropas se encaminasen hacia allí. Las de nuestros puestos avanzados, que consistian en dos batallones de Artillería y otras tantas divisiones de Caballería, y debian pasar por las montañas de la parte de acá de Jablonicza, encontraron en el monte Czernahor 600 Spahis, que fueron rechazados desde luego.

Los soldados enemigos apostados delante de Mehadia intentaron despues disputar á los nuestros la salida del desfiladero de las montañas, y el paso del puente que se echó sobre el rio Bakvaschiza; y para impedirlo colocaron tres cañones, cuyo fuego solo duró hasta que nuestra artillería rompió el suyo, pues entónces se retiraron los Turcos. Ocuparon nuestras tropas el puente, y esto obligó á los enemigos á ausentarse enteramente y con la mayor precipitación. Lo propio executaron

lue-

Juego algunas partidas de Spahis que aun permanecian mas allá de Mehadia.

Las copiosas y continuas lluvias, y lo elevado de los montes por donde fué indispensable subir los cañones, hicieron penosísima la marcha y la retardaron mucho, resultando que nuestras tropas no pudiesen entrar en Mehadia hasta las 2 de la tarde. Hubo entre los enemigos muchos muertos así por la artillería como por los Húsares y Voluntarios, pero los Turcos que huyeron se llevaron los cadáveres. Nosotros perdimos tres Cazadores que separándose mucho de la columna llegaron a unas malezas, donde cayéron en manos de los enemigos.

Mandó Mr. Clairfait ocupar los puestos de Mehadia y de sus contornos. Todos los puentes y parte de los reductos se encontraron en el mismo estado en que estaban anteriormente, solo arruinaron los enemigos algunas baterías.

Segun informes, y lo que se pudo inferir de la extension del campamento que abandonaron los Turcos, puede creerse que el número de estos ascendiese á unos 60. Sus principales fuerzas estaban fuera de Mehadia, cerca del cementerio; y dentro del pueblo no tenian sino algunos piquetes.

Aunque en Czernez no hay mas de 50 de ellos, parece que en Schupaneck pasan de 160; pero todas aquellas tropas padecen grande escasez, y en ninguno de dichos parages tienen almacenes ni repuestos de provisiones. Las que reciben para su consumo diario llegan en barcos, y se las reparten así que se descargan.

El Seraskier Comandante de estos cuerpos estuvo poco hace en Orsova y Czernez, y posteriormente se retiró á Cladova.

Las circunstancias que comunicó el Príncipe de Hohenlohe sobre su encuentro con los Turcos en el desfiladero de Boczan son de haberse acercado á aquel paso, al de Tomesch y otros, unos 150 Otomanos en los dias 2 y 3 de Agosto. Púsose al frente de su Caballería, y cayendo sobre ellos los dispersó, matándoles mas de 400 hombres, entre los quales se encontró al Seraskier Suleiman, Baxá de dos colas, y Comandante de los enemigos en aquel encuentro. Segun avisos posteriores del mismo Príncipe habian ya enterrado sus tropas 396 cadáveres de Turcos. Cogimos en la misma accion 2 banderas, 20 carros cargados, muchos efectos, 200 caballos y algunos bueyes. Nuestra pérdida consistió en 74 muertos y 16 heridos. Hubiera sido mucho menor si el Teniente Tetsey se hubiera retirado con tiempo viendo acercarse fuerzas tan superiores; su atraso fué causa de que los Turcos le derrotasen matando 66 soldados. Tambien se extravió el Capitan Imgarten.

El Mariscal Laudon conferenció el 17 con el General Haddick en Putak antes de ponerse en camino para Weiskirchen.

La victoria conseguida por el Príncipe de Cobourg en Focksan nos proporciona varias ventajas: todo el pais conquistado en Moldavia queda enteramente resguardado; la Transilvania está mas asegurada; Valaquia y Bulgaria se hallan desamparadas y abiertas á la entrada de

nuestras tropas; y el Mariscal Laudon puede sin obstáculo proteger el Bannato y atacar la Servia.

Acaba de llegar noticia de Turquía de que el último Gran Visir ha sido degollado en su destierro, llevándose su cabeza á Constantinopla.

Hamburgo 22 de Agosto.

Alcanzan hasta 9 de este mes los avisos del quartel general del Príncipe de Potemkin, y contienen que el Ejército acampado cerca de Olio-pol salió de allí el 8, y que el General debia seguir el mismo camino dos ó tres dias despues. Otras noticias particulares añaden que el mencionado Feld Mariscal habia visitado á Oczakow, donde tomó varias providencias para la seguridad de aquella plaza. Tambien reconoció la esquadra del Liman, y se le esperaba en Jassy. El cuerpo de tropas de aquella nacion que se halla acampado á 5 millas de Bender se compone de 6400 hombres, y recibe todos los dias transportes de víveres y artillería de batir.—Las cartas que contienen estos informes añaden que la esquadra Turca está en Odriaba.

Francfort 30 de Agosto.

De Viena escriben que el cuerpo del Príncipe de Cobourg se ha puesto en marcha desde Milkow para internarse mas en Valaquia.—Se junta un Ejército Otomano cerca de Fatin á orillas del Pruth; y á corta distancia de Fioko hay 10000 hombres para cubrir á Bucharest.

Corre que el sitio de Belgrado se empezará el 10 de Setiembre. Entretanto sigue con mucha actividad la conduccion de cañones y municiones á Semlin. Segun voces públicas consiste el plan proyectado para esta conquista en entrar nuestras tropas por dos partes en Servia; los Regimientos de Croacia y los apostados en Semlin atravesarán el Sava cerca de Schabacz, y avanzarán contra Belgrado. A corta distancia de Panczova pasará el Danubio el Ejército grande, y se dividirá en dos cuerpos: el uno obrará contra la plaza sitiada, y el otro se establecerá entre la misma y Semendria para oponerse á los enemigos que puedan acudir á su socorro. En el Bannato quedará el General Clairfait con 3000 hombres, que se juzgan suficientes para impedir entren los Turcos en aquel pais, tanto mas que el Príncipe de Cobourg prosigue adelantándose con su cuerpo en Valaquia por el lado del Danubio. Por otra parte parece que los Turcos de aquella fortaleza se disponen á hacer una defensa vigorosísima: en los 15 primeros dias de este mes se ha reforzado la guarnicion con 3000 hombres, y se ha socorrido con grandes remesas de víveres.

Por una carta de Constantinopla del 8 de Julio consta que se ha declarado peste en aquellos arsenales, y con mas fuerza en el barrio destinado á los presos y esclavos.

Londres 5 de Setiembre.

Se han recibido en la Secretaría de Estado muchos pliegos de Gibraltar, con fecha del 6 de Agosto, por los cuales se sabe la llegada á aquel puerto de mas de 20 embarcaciones procedentes de América, dos de las
qua-

quales fuéron detenidas y robadas en el mar por Argelinos.

Hasta la primavera próxima no se botarán al agua buques de guerra en los astilleros Reales, sin embargo de hallarse algunos concluidos, como lo están entre otros los nombrados Reyna Carlota de 110 cañones, y Windsor-Castle de 98.

Piensa S. M. permanecer en Weymouth hasta 24 del corriente, restituyéndose entónces á Windsor.

A fin de alentar lo posible las pesquerías de la Gran Bretaña se han anulado todas sus trabas y restricciones antiguas; se han aumentado las gratificaciones y premios, y se han puesto en vigor los siguientes reglamentos. 1.º Tendrán facultad los pescadores para usar toda suerte de redes que juzguen convenientes, con tal que cada barco no lleve sino las que le señalen en quanto al número. 2.º En las temporadas que dexa libres la pesca podrán dichos barcos destinarse á otro objeto de los que no están prohibidos por las leyes. 3.º Se les permite servirse de qualquiera terreno valdío é inculto á 100 varas á lo ménos mas arriba de las señales de las mareas mas altas. 4.º Se anula la restriccion relativa al grueso que debian tener las duelas de los barriles en que se encerraba el pescado. Con estos ensanches se crée que las pesquerías de nuestras costas lleguen á ser tan ventajosas como las de los Holandeses.

Amsterdam 10 de Setiembre.

Avisan de Copenhague haber suprimido aquella Corte la prohibicion de sacar caballos de Dinamarca y del Ducado de Holstein. Tambien se permite la extraccion de heno que estaba igualmente prohibida. — La esquadra Rusa cruzaba á la altura de Revel.

El Príncipe Real de Dinamarca llegó el 24 de Agosto á Schleswig.

A 29 del mes anterior falleció en Marienweerd, cerca de Gorcum, el Conde de Byland, Mayor general de Infantería y Coronel de un Regimiento de la República.

Liorna 1.º de Setiembre.

Han llegado algunas noticias de Constantinopla en una carta del 19 de Julio, cuyo extracto dice así.

„Entre los prisioneros detenidos aquí desde principios de la guerra se hallaba el Caballero Lombert, Oficial Ruso que sobresalió en la acción de Kinburn, y sin embargo cayó en poder de los Turcos. Estaba custodiado con guardias de vista y mucho rigor, no obstante lo qual ha logrado escaparse de su cruel encierro. Informado de ello el Gran Señor mandó deponer al Xefe del arsenal y cortar la cabeza á los guardias del fugitivo, y á algunos Griegos indiciados de ser cómplices en su fuga.

A 27 del mes último fuéron tambien depuestos algunos Ministros y Xefes de Palacio por sospechas de deslealtad al Sultán. Los principales han sido el Defder-Eminé, ó Ministro de Estado del segundo Departamento, Tekirer Derimini Aga, ó primer Oficial de Secretaría, el Bey Muhassebe, Caballerizo mayor, y el Crabagy ó Xefe de las Caballerizas.

No desistiendo el Enviado de Suecia sus eficaces instancias con el Divan para alcanzar socorros necesarios á la continuacion de la guerra, se celebró el día 4 un Consejo á que asistieron el Sultán, el Muftí, los Secretarios del Despacho, y los primeros empleos del Imperio. La propuesta que dicho Enviado presentaba como su *ultimatum*, consistia en que la Puerta suministrase á su Soberano tres millones de piastras al año durante la guerra entre Suecia y Rusia, pues de otro modo se trataria de paz. Opinaban los Ministros Otomanos desechar una proposicion tan gravosa en las presentes circunstancias; pero el Gran Señor fué de parecer contrario, y quiso se concediera y firmara dicha solicitud, asegurando se haria un Tratado de alianza entre la Puerta y la Corte de Stockolmo.

El Ministro de Prusia ha pedido la libertad de 12 prisioneros de guerra, alegando ser vasallos del Rey su amo; y en prueba de la buena armonía que subsiste entre el Divan y aquel Soberano la han obtenido, ofreciéndola ademas el Ministerio á quantos prueben ser súbditos de la misma Corona.

Dícese que un Tártaro despachado del Ejército grande ha traído avisos de estar padeciendo hidropesía el Gran Visir, y de haber enfermedades y desercion en sus tropas, por lo qual sin duda vienen tantas reclutas del Asia destinadas á reemplazar estas faltas que se experimentan en nuestros Ejércitos, así en los que hacen frente á los Rusos como á los Austriacos.

Se ha formado por órden del Gobierno una Junta para atender al abasto de pan y mantenimientos de la poblacion de esta Capital.

Lisboa 10 de Setiembre.

Así en esta Ciudad como en las Provincias del Reyno han celebrado las Comunidades, Cuerpos y particulares el restablecimiento del Príncipe del Brasil con funciones de Iglesia, fiestas teatrales y otras.

Avisan de Monforte de Alentejo que el Convento de Religiosas Franciscanas de aquella Villa ofrece la singularidad de que entre 25 Monjas hay 21 que pasan de 45 años de hábito, hallándose algunas que cuentan mas de 70 de clausura, una de las cuales tiene 101 de edad; las demas son de 70, 80 y 90. Están todas tan fuertes que no faltan á ninguna de las obligaciones y tareas de la Comunidad. Hace poco fallecieron otras dos, la una de 98, y la otra de 103 años.

Madrid 25 de Setiembre.

El Rey se ha servido conferir Compañías de Granaderos en los Regimientos de Infantería de la Corona, Extremadura y Flandes á D. Miguel Raon, D. Diego Herrera y D. Santiago Baurain, el primero y último graduados de Teniente Coronel; y Compañías de Fusileros en los de Navarra, Milan y Brabante á los Ayudantes graduados de Capitan D. Juan de Urruela, D. Felipe Varela, y al Teniente de Granaderos D. Joseph Galera.

Igualmente ha promovido S. M. á Capitanes del Real Cuerpo de Artillería á los Tenientes D. Pedro Rifa y D. Joseph Gonzalez; y á In-
ge-

La Farsalia : poema heroyco que D. Juan de Jáuregui escribió en Castellano en competencia de la que escribió Lucano en Latin. Aunque estos dos ilustres poetas pusieron cada uno al frente de su obra el nombre de Farsalia , hay notable diferencia, no obstante que Jáuregui siguió el argumento de Lucano, y se valió de lo mejor que aquel discurrió; pero cambió, aumentó y excluyó partes: por esto sin embargo que Jáuregui la llamó traduccion de Lucano, es á la verdad ilustracion de aquel insigne poeta, pues no le sigue atado á sus conceptos, locuciones ó sentencias: procura imitarle, y siempre que se aparta le mejora. Las líneas que D. Juan de Jáuregui tiró en la descripción de la guerra civil de Farsalia, son las mas singulares. El punto es el de sujetar á un solo imperio todas las Monarquias: los héroes que la disputaron fueron Pompeyo y César. De quantas guerras se leen en la antigüedad no compiten los fines de alguna con el de la guerra de Farsalia; ni el interes de todas es comparable á este, porque de él consiguió César reducir á su cetro el universo, de cuyo origen nació la dignidad de Emperador. En este poema se halla aquella milagrosa transformacion de unos idiomas en otros con que los poetas pueden disculpar el llamar áumen divino á su furor; igualmente se encuentra en él el mayor estudio, la mas perfecta eloqüencia, y la mas estudiosa diversion; y en fin hoy sale á luz con el Orfeo dividido en tomos que componen el 7.^o y 8.^o de la coleccion de los poetas Castellanos. Se hallarán con las Rimas del mismo Jáuregui, las de Herrera, las de los dos hermanos Argensolas, y las poesias de Figueroa, juntos ó separados por autores, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe. Las ocupaciones del editor no le han permitido dar ántes á luz esta obra, pero en lo sucesivo se darán con brevedad los tomos que faltan de esta coleccion.

Tres oraciones académicas del Excmo. Sr. Duque de Almodovar; y otra de la Excmo. Sra. Duquesa, su esposa, en elogio de la Serenísima Sra. Infanta Doña Maria Ana Victoria, que esté en gloria, leida en la Real Sociedad el 28 de Marzo último. Las publica en un tomito en 8.^o el R. P. Fr. Joseph Banquieri, individuo de la Real Biblioteca, y Académico de la Real Academia de la Historia. Se hallará en casa de Sancha, á la Aduana vieja. — De Dios y sus atributos, poema puesto en verso Español por el Abate D. Francisco Xavier Lozano de Valdepeñas: dos tomos en 8.^o En casa de dicho Sancha, y en Barcelona en la de Suriá. — Quaderno 15 de la coleccion de los trages Religiosos y Militares de todas las Ordenes del mundo. Contiene los Crucíferos Estelíferos de Praga, los Religiosos de la Madalena en Alemania, Metz y Roma. Se hallarán en casa de Sancha, donde se admiten subscripciones á dicha obra.

Fundamentos gramaticales del modo de pronunciar que acostumbran los Murcianos las dicciones latinas *que* y *miki*. Se hallarán en la Librería de Llera, plazuela del Angel; y en Murcia en la de Benedicto.

La inoculacion del entendimiento, por D. Cecilio Perez. Despues de manifestar el autor de esta obra los males que affigen á nuestra literatura y á nuestras costumbres, pasa á proponer el remedio, que consiste en introducir en el cerebro un grano de entendimiento claro y penetrante, qual se necesita para que conozcamos nuestro mal y lo remedieemos. Véndese á 2 rs. en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Lopez, plazuela de Sto. Domingo; y en el puesto del Diario, frente á Sto. Tomas. Puede ir por el correo.